

LA PATHOLOGIE SAISONNIÈRE

Nous savons bien que par les chaleurs beaucoup de maladies apparaissent et se développent. Le grand remède dans ces périodes de chaleur est Gelsemium d'abord. De plus, Gelsemium est le remède qui présente également les symptômes cérébraux et paralytiques de la poliomyélite. En raison de la chaleur excessive actuelle, il se pourrait très bien que Gelsemium soit le remède actuel. Surtout si les malades, en plus des éléments fébriles et paralytiques, ne présentent pas de soif. La tête est souvent très prise; des symptômes parétiques peuvent paraître aux extrémités. Vous savez que Gelsemium produit également la paralysie du pharynx comme cela se voit dans les séquelles diphtériques. C'est donc un remède qui a une action spécifique sur le système nerveux, sur la dépression, sur les symptômes parétiques et paralytiques et en même temps sur les suites de chaleur.

Nous avons eu ces temps, malgré les chaleurs, énormément de cas de lombagos. Il est très curieux de voir des lombagos au mois de Juillet : on en voit en général en Novembre et Mars. En été, il s'agit de gens qui attrapent froid le soir après avoir transpiré, qui vont se promener à la plage dans la soirée et qui prennent froid ainsi. Le grand remède de ces affections consécutives à un refroidissement après s'être surchauffé (qu'il s'agisse de douleurs, diarrhées.. etc ...) est Dulcamara, auquel il faut penser en premier lieu.

Naturellement, pour ces lombagos, il y a également de nombreux autres remèdes. Mais rappelez-vous que dans un lombago, vous pouvez toujours, les yeux fermés, donner Arnica pour commencer. Arnica est un remède très important pour les affections du dos, les douleurs lombaires ... etc ... C'est notre petit Aconit pour le dos ...Après cela, vous pouvez examiner s'il faut prescrire par exemple Variolinum ou Nux vomica. Vous savez que CLARKE recommande particulièrement comme spécifique du dos Antimonium-tartaricum, qui agit très bien dans le lombago. Vous avez aussi toute la série des remèdes comme Cimicifuga, Rhus-tox., Kali-carbonicum. D'autre part, vous avez souvent des individus qui, après une bonne colère, font, dès le lendemain, un lombago : ici, c'est Nux-vomica qu'il faut donner, car il a, lui aussi, une action spéciale sur le dos. S'il y a une amélioration par le mouvement, nous penserons à Rhus-tox., à Pulsatilla ou à Arsenic. Ce n'est pas en été, par temps sec et chaud, que Rhus-t. agit le mieux : il agit surtout lorsqu'il y a de l'humidité et du froid; et en été, ce n'est pas le remède auquel nous pensons.

Bryonia, par contre, donnera souvent un bon résultat puisqu'il est toujours aggravé par la chaleur; comme vous le savez, c'est le remède des repasseuses qui se fatiguent dans la position penchée en avant et qui vivent dans une ambiance de chaleur constante. Comme dans Gelsemium, la chaleur est un élément aggravant de Bryonia, avec cette différence que Bryonia a soif alors que Gelsemium n'a pas soif.

Pour la poliomyélite, nous penserons en premier à Carbolic-acid., puis à Gelsemium et Lathyrus. On peut même les donner préventivement en choisissant selon la pathologie du moment, aux doses 200, M et XM dans l'ordre : une dose de chaque à 24 heures d'intervalle. On peut même répéter la XM° dix jours après.

Docteur P i e r r e S C H M I D T
